

L'école primaire gratuite, laïque et obligatoire

Résumé (livre pages 124-125 et dossier page 126 à 127)

Des enfants au travail

Autrefois, la plupart des enfants travaillaient, effectuant des tâches pénibles durant des journées longues et ramenaient ainsi un peu d'argent à leur famille. N'allant pas à l'école, ils n'avaient comme avenir que de continuer le même métier souvent épuisant et mal payé.

L'école gratuite et laïque

En 1881, Jules Ferry, le ministre de l'Instruction de l'époque fait voter une loi rendant l'enseignement gratuit dans les écoles publiques. En 1882, il fait voter une loi rendant l'enseignement laïque. L'instruction civique et morale remplace le catéchisme et les prêtres et religieuses ne peuvent enseigner que dans les écoles privées.

L'école obligatoire

La loi de 1882 rend l'école obligatoire de 6 à 13 ans pour les garçons et les filles. Les enfants continuent parfois à travailler, le dimanche et durant les vacances mais les progrès sont importants puisqu'au début du XXe siècle la majorité des français savent lire et écrire.

Vocabulaire

le catéchisme: l'enseignement de la religion aux enfants catholiques.

une école privée: une école qui appartient à une personne, à une église.

une école publique: une école qui appartient à la population, qui dépend de l'État, de la région, du département ou de la commune.

l'instruction: l'enseignement, à l'école ou à la maison.

laïc, laïque : indépendant des religions.

Questions possibles

1. .Quelles étaient les punitions pour les élèves à l'école à cette époque ?

Le bonnet d'âne, les lignes, mais aussi les coups et les humiliations.

2. .Qu'arrivait-il aux parents qui ne mettaient pas leur enfant à l'école ?

Ils étaient convoqués à la mairie pour un rappel de règle ou pour une amende si cela durait trop longtemps ou était trop fréquent.

3. .Quelles activités pratiquées à l'époque ne sont plus pratiquées aujourd'hui ?

La couture, les exercices militaires.

4. .Cite quatre différences entre l'école d'aujourd'hui et celle de Jules Ferry.

Aujourd'hui, les garçons et les filles sont mélangées, on peut écrire de la main gauche, le mobilier n'est plus le même et n'est pas fixe, on ne porte plus de blouse, on utilise plus de craie mais on utilise du matériel informatique et des VPI, certaines matières ont disparu (exercices militaires), d'autres sont apparues (TICE, ...)